

Deutsche Informationsplattform Erneuerbare Energiegemeinschaften ist Online!

München, 28.06.2023 Die Energiewende ist eines der drängendsten Themen der Zeit, da die Brisanz des Klimawandels nicht mehr zu übersehen ist. Auch Fragen der Energiesicherheit und Energiepreise spielen eine immer wichtigere Rolle. Ein zentrales Element, um die Energiewende voranzutreiben, sind Bürgerenergiegemeinschaften. Durch geeignete Rahmenbedingungen, besonders durch das Erneuerbare-Energien-Gesetz (EEG), welches im Jahr 2000 eingeführt wurde, wurden viele Energiegemeinschaften gegründet, um erneuerbare Energieprojekte zu realisieren. Diese positive Entwicklung verlangsamte sich in den letzten Jahren deutlich und muss nun wieder unterstützt werden.

Eine gängige Rechtsform für Bürgerenergiegemeinschaften sind Genossenschaften. Über 200.000 Menschen engagieren sich bereits gemeinschaftlich vor Ort in Energiegenossenschaften. Ihre Geschäftstätigkeiten sind breit gefächert: Energiegenossenschaften betreiben Anlagen zur Strom- und Wärmeerzeugung. Das reicht von Solarstromanlagen und Blockheizkraftwerken bis hin zu Windkraftanlagen. Zudem sind sie auch als Energieversorgungsunternehmen tätig und beliefern ihre Kund:innen mit Strom und Gas oder betreiben sogar das lokale Stromnetz. Gemeinsam versorgen sie ihre Mitglieder mit lokal erzeugter und nachhaltiger Wärme durch kleine und mittlere Wärmenetze. Mit einem wachsenden Angebot an Ladeinfrastruktur und Fahrzeugsharing tragen sie die Energiewende auch in den Mobilitätssektor.

Der Zuwachs an neuen Energiegemeinschaften wurde allerdings in den letzten Jahren durch schlechtere Rahmenbedingungen gebremst. Die gemeinschaftliche Umsetzung von erneuerbaren Energieprojekten wurde erschwert. Dazu kommt das Problem vieler Energiegemeinschaften neue Mitglieder zu gewinnen, die sich finanziell beteiligen, aber auch innerhalb der Gemeinschaft aktiv Aufgaben übernehmen.

Ausgehend von dieser Situation wurde nun eine **Deutsche Informationsplattform Erneuerbare Energiegemeinschaften** entwickelt, ein Online-Angebot an alle, die entweder eine Energiegemeinschaft neu gründen oder die bestehenden Gemeinschaften weiterentwickeln wollen. Die Plattform ist unter <https://erneuerbare-energie-gemeinschaften.de/> abrufbar. Sie bietet für interessierte Personen und auch für Kommunen, die sich für die Gründung und Weiterentwicklung von Energiegemeinschaften einsetzen, Inspirationen durch bestehende Beispiele, Informationen über rechtliche und finanzielle Rahmenbedingungen, Werkzeuge, um Projekte zu entwickeln und berechnen, Kommunikationshilfen, um Mitglieder zu gewinnen und Vorschläge, um aktiv zu werden.

Die Plattform wurde im Rahmen des EU Projektes SHARES von den deutschen Partnerorganisationen WIP Renewable Energies, B.&S.U. Beratungs & Service Gesellschaft Umwelt und Deutscher Genossenschafts- und Raiffeisenverband e.V. erstellt. SHARES ([The image shows a screenshot of the website 'Deutsche Informationsplattform Erneuerbare Energiegemeinschaften'. The page has a clean, modern design with a light green and white color scheme. At the top, there is a navigation bar with links for 'Inspirationen basieren', 'Informationen finden', 'Werkzeuge nutzen', 'Mitglieder gewinnen', and 'Aktiv werden'. The main banner features a large photograph of a person in a winter jacket looking out over a landscape with wind turbines and solar panels. The text 'Energiewende durch Bürgerenergie' is overlaid on the image. Below the banner, there is a section titled 'Für eine bessere Zukunft durch erneuerbare Energiegemeinschaften' with a sub-heading 'Erste Schritte zur Energiegemeinschaft'. This section contains a list of five steps: 1. Gemeinsam für den Klimaschutz!, 2. Gemeinsam für regionale Wirtschaftskraft!, 3. Gemeinsam stärker werden!, 4. Gemeinsam Ideen entwickeln!, and 5. Gemeinsam ein Projekt zum Fliegen bringen!. Below the list are several informational cards with icons and text, such as 'Inspirationen basieren', 'Informationen finden', 'Werkzeuge nutzen', 'Mitglieder gewinnen', and 'Aktiv werden'. The footer of the page includes logos for WIP, DGRV, and BSU, along with contact information and social media links.](https://shares-</p></div><div data-bbox=)

project.eu/de) ist ein von der EU finanziertes Projekt und unterstützt sogenannte lokale Held:innen beim Auf- oder Ausbau ihrer Energiegemeinschaft. SHARES wird durch das Horizon 2020 Programm der Europäischen Kommission, (Vertrags Nr. 101033722) gefördert. Im Rahmen des SHARES Projektes wird die Plattform kontinuierlich ausgebaut. Informationen über Energiegemeinschaften und Anregungen werden von den oben genannten Projektverantwortlichen gerne aufgenommen.

Kontakt:

WIP Renewable Energies

Dominik Rutz, Rita Mergner

Sylvensteinstr. 2

81369 München

+49 (0)89 720 12 739

dominik.rutz[et]wip-munich.de, rita.mergner[et]wip-munich.de

www.wip-munich.de

DGRV – Deutscher Genossenschafts- und Raiffeisenverband e. V.

Benjamin Dannemann

Linkstraße 12

10785 Berlin

T. +49 30 726220-979

dannemann[et]dgrv.de

www.dgrv.de

B.&S.U. Beratungs- und Service-Gesellschaft Umwelt mbH

Thekla Heinel, Philine von Zimmermann

Alexanderstraße 7

10178 Berlin

+49 30 39 042 – 0

THeinel[et]bsu-berlin.de

www.bsu-berlin.de

This project has received funding from the European Union's Horizon 2020 Research and Innovation programme under grant agreement No 101033722.



Neither the European Commission nor any person acting on behalf of the Commission is responsible for the use which might be made of the following information. The views expressed in this publication are the sole responsibility of the author and do not necessarily reflect the views of the European Commission. Reproduction and translation for non-commercial purposes are authorised, provided the source is acknowledged.